12 y 13

21/11/2025

OPINIÓN





## Celebramos el legado de Puebla

partir de este año, cada 11 de diciembre se conmemorará el Día Nacional de la Talavera, que no es sino un acto de reconocimiento, de justicia histórica y de amor por nuestras raíces.

Y es que esta semana en la Cámara de Diputados aprobamos esta propuesta, cuyo propósito es celebrar el legado y patrimonio cultural de Puebla, a las personas que mantienen viva nuestra historia y forjan con sus manos la identidad de un estado.

Para hablar de Puebla es necesario honrar todas las expresiones culturales que nos definen; y la talavera, además, es un elemento que simboliza perfectamente lo que somos como nación, un país de encuentros, de unión y de una gran belleza. La elaboración de la talavera es un vínculo cultural, una representación de la mezcla de dos países y dos continentes, que sintetiza la larga historia entre dos tradiciones culturales que se fusionan y se enriquecen en ambos sentidos.

La talavera representa lo mejor de México, la creatividad de su gente, la riqueza de su historia y la fuerza de su identidad.

Por su autenticidad y excelencia, la talavera cuenta con denominación de origen desde 1995, reconocimiento que protege su producción en la región tradicional de Puebla y Tlaxcala.

Pero el mayor reconocimiento para este arte llegó el 11 de diciembre de 2019, cuando la Unesco inscribió los procesos artesanales de la talavera de Puebla y Tlaxcala en la lista representativa del Patrimonio Cultural Inmaterial de la Humanidad.

Ese reconocimiento nos compromete a preservar los saberes de nuestros maestros artesanos, de proteger sus derechos, de asegurar que esta tradición milenaria siga viva en los talleres, en los hogares y en las almas de nuestro país.

Además, hay que destacar que la talavera es la primera técnica artesanal mexicana y la primera manifestación cultural transcontinental de América Latina en recibir tan alto honor.

Por eso, declarar el 11 de diciembre de cada año como el Día Nacional de la Talavera coincide con la fecha en que la Unesco reconoció lo que México ya sabía: que la talavera es orgullo nacional, símbolo de nuestro mestizaje, de nuestra historia y de nuestro arte.

En la Cámara de Diputados rendimos tributo a una técnica artesanal y homenajeamos a los hombres y mujeres que con sus manos modelan la tierra, modelan también el porvenir de sus familias.

Como poblana, es primordial promover el reconocimiento a su esfuerzo diario, su creatividad, su paciencia y su amor por una tradición que da identidad a nuestra comunidad y sustento a cientos de familias mexicanas.

Esta fecha será, además, una oportunidad para impulsar el turismo cultural, fortalecer las economías locales y promover el consumo de productos con valor artístico nacional, contribuyendo así al desarrollo regional y al bienestar de quienes mantienen viva esta herencia.

\*

Cada II de diciembre se conmemorará el Día Nacional de la Talavera, un acto de reconocimiento, de justicia histórica y de amor por nuestras raíces.